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今日关注

春节慰问，送温暖不能冷了人心

表扬性新闻失实更应严处

执法别脱离常识

直抒己见

穿越了！白居易带你游九江“最美长江岸线”

大江东流，奔腾不息。九江地处万里长江、千里京九、百
里鄱阳湖交汇点，拥有 152公里长江岸线，是九江乃至江西不
可多得的稀缺资源。

2018 年以来，市委、市政府坚持生态优先，进一步强化生
态文明建设，积极融入长江经济带，建设长江经济带绿色发
展示范区，坚决贯彻习近平总书记关于长江经济带“共抓大
保护、不搞大开发”重要要求，认真落实省委、省政府决策部
署，坚持“生态优先、绿色发展”理念，大力推进长江经济带绿
色发展，打造长江“最美岸线”。

依水而居，因水而兴。九江作为江西唯一通江达海的港口
城市，全省 152公里长江岸线全部在九江境内，如何保护好一江
清水、一湖碧水？这是新时代出给九江的一张重量级考卷。

瑞昌市：19.5公里

长江奔流入赣，首站便是九江瑞昌。隆冬时节的梁公
堤，草木未凋、芦花飘白，不时有白色鸥鸟从杨柳和芦苇丛中
掠起。随着观景平台和栈道项目的建设，梁公堤已成为人们
欣赏“最美岸线”景色的上佳场所。

共抓大保护、不搞大开发。瑞昌市大力推进非法码头整
治，拆除各类码头 24 座 27 个泊位，全面启动总投资 2 亿元的
长江瑞昌段生态修复工程，努力打造“生态保护、景观体验、
休闲运动、文化展示”于一体的沿长江景观带。

柴桑区：32.43公里

打造长江“最美岸线”启动以来，柴桑区高度重视、迅速

行动，对打造长江“最美岸线”工作进行了专题研究部署。制
定下发了《柴桑区打造长江“最美岸线”实施方案》，明确了

“水美、岸美、产业美、环境美”的工作目标以及重点任务、完
成时限。

截至目前，柴桑区共清理长江沿岸废旧设备 72 台，货物
堆场 95处，生活垃圾 62处，建筑垃圾 2万余方，拆除违建杂物
棚 2759 平方米、铁皮棚 1455 平方米。小码头整治全面完成，
码头复绿植树 4000 余棵，复绿面积约 2 万平方米。同时，围
绕打造“最美岸线”，策划一批绿化、亮化、美化、净化项目，总
投资 4.6亿元。

经开区：23.6公里

隆冬时节，踏上经开区 23.6 公里的长江岸线，只见大江
逶迤，芳草长堤，满目葱茏。走进城西港区“最美岸线”和滨
江西大道岸线周边，人们纷纷为经开区打造“最美岸线”工作
成效点赞。

2018 年以来，经开区坚持把提升环境质量作为增强发展
软实力的重点工作来抓，全力推进全区范围内的长江“最美
岸线”建设，加快打造生态园区，绿色企业在蓬勃发展，环境
整治快速推进，一幅壮美的生态画卷正徐徐展开。

浔阳区：11.692公里

春江潮水连海平，海上明月共潮生。近年来，浔阳区扛
起长江大保护的绿色担当，坚持生态优先、绿色发展理念，努
力在长江浔阳段打造“最美岸线”，实现“水美、岸美、产业美、
环境美”的目标。

做好码头岸线规范整治提升工作，狠抓取水口、排污口
的整治，打击非法采砂、非法捕捞……2018 年以来，浔阳区积
极开展实施沿江“清岸”工程、码头整治提升工程、水环境整
治工程、景观提升工程和沿江园区综合整治工程，为保护长
江“最美岸线”筑起了一道坚实的堤坝。

濂溪区：15公里

濂溪区拥有 15公里长江岸线，为了扛起长江大保护的绿
色担当，濂溪区牢牢把握“共抓大保护、不搞大开发”战略导
向，坚持“生态优先、绿色发展”战略定位，积极做好“治山理

水、显山露水”文章。
近年来，濂溪区牢固树立“绿水青山就是金山银山”的理

念，调动全区各方力量系统推进非法码头、非法采砂等专项整
治工作，已取缔、整改沿江非法码头泊位 23个。同时，利用沿
线自然人文景观资源，结合长江防护林建设，统一对沿江滨湖
沿岸内外堤进行绿化、美化，加快打造沿江沿湖“风光带”。

湖口县：24公里

长江奔腾而下，一路风光绮丽。湖口作为鄱阳湖入长江
的唯一交汇口，在长江大保护中担负着重要责任与特殊使命。

湖口县对境内 24公里的沿江岸线，因地制宜进行规划提
升。2 公里的城区景观带打造“四季皆有景、四季景不同”的
城市生态游园，9 公里的沿江绿化带形成沿江“绿色生态长
廊”，13 公里的园区生态带打造空中、江面、堤内多角度立体
式的“休闲风光带”。

彭泽县：46.54公里

一带江山如画。从彭泽县的红光到马当，江流奔涌，峰
峦如簇、岸绿景美。近年来，彭泽县把长江生态保护和修复
放在压倒性位置上来抓，按照“河畅、水清、岸绿、景美”目标，
坚持水污染治理、水生态修复和水资源保护“三水共治”，努
力打造长江“最美岸线”。

彭泽县坚决落实“不引小化工企业，沿江 1公里范围内不
再新布局化工项目”的要求，拒签环境风险大、产业规划不相
符的亿元以上项目 15 个；2018 年加快发展“创新强、亩产高、
节能好、减排多”的企业，促进落后产能淘汰退出和低效企业
转型转产。

1月24日，九江新闻
网联合沿江各县（市、区）
推出创意 H5《穿越了！
江州司马白居易带你游
九江“最美长江岸线”》，
看看我市如何吹响打造
百里长江“最美岸线”冲
锋号，为一江清水向东流
贡献九江力量。

结 语

江水奔涌，见证九江 152 公里长江岸线日新月异的
蝶变，更见证市委、市政府打造长江“最美岸线”的最大
决心和最强举措。

“共抓大保护、不搞大开发”是一张必须完成的时代
考卷。把一江清水保护好，把黄金水道利用好，500 万九
江人民正在凝聚共识，奋发有为，扎实工作，着力打造

“外表美”与“内在美”相统一的长江“最美岸线”。

瑞昌最美岸线

柴桑区最美岸线

经开区最美岸线

浔阳区最美岸线濂溪区最美岸线湖口最美岸线彭泽最美岸线

据新华社报道，这几天，“坐大巴带
白菜萝卜被罚款”一事引起关注。网传
湖北一大巴司机因乘客带白菜萝卜大
葱被罚 200 元。视频中司机向执勤交警
反映，这是乘客过年带着小孩去看爸爸
妈妈带的菜。交警称法律规定不允许
带货，并反复强调一袋青菜就是货。26
日，湖北交警发布通报称对司机万某某
交通违法事实认定证据不充分，法律依
据不足，处罚失当。总队启动内部执法
监督程序，决定撤销处罚决定，暂停相
关民警执法工作并展开调查，责成监利
大队大队长向当事人赔礼道歉。

春运回家路上的新闻，总是格外引

人关注。根据道路交通安全法的相关规
定，客运车辆不得载货，严禁人货混装。
很显然，这是基于交通安全考量所出台
的法律规定。但是，乘客仅带了几棵白
菜上车，居然也要对司机按照“载货”进
行处罚，这实在是让人大跌眼镜。而这
个执法的荒唐，无需充分了解法律的具
体规定，仅据常识就可以作出判断。

众所周知，相较于平时，春运时节，
乘客带的行李较多，导致车辆拥挤，这
是不争的事实。但是，哪些属于存在安
全隐患的违规承载，哪些是“常识”所能
够接受的范畴，按理说不该存在争议。
对于常年参与交通执法的执法人员来

说，更应该是如此。如果乘客带了一袋
青菜乘车也被判定为违规，那是否携带
大包小包的乘客都可能导致司机被处
罚？从这件事来看，交警的处罚“法律
依据不足，处罚失当”是肯定的，但更荒
谬的地方在于，我们的个别执法是如何
丧失常识感的？

有人说“客货混装”的标准，本来就
有一定的模糊空间，这会导致部分执法
人 员 在 执 法 中 拥 有 过 大 的“ 自 由 裁 量
权”，从而出现将乘客携带少量白菜上
车也被判定为“装货”的奇葩执法。法
律规定越具体越有利于压缩执法弹性
空间和模糊操作，这是事实。

但是，任何法律都不可能穷尽所有
情况，科学执法归根结底还是离不开执
法人员对于法律制度本意和初衷的理
解，这其中就包含着对常识的坚守。比
如，乘客携带白菜上策，它的量有多少，
风险何在？这些都可以“一目了然”的
作出评估。动辄机械化的搬出客车不
得载货的法律条款来处罚，就难免给人

“欲加之罪，何患无辞”之感。而反复强
调“一袋青菜就是货”，更充满白马非马
式的诡辩色彩。

当然，也有人质疑，一线交警之所
以作出如此这般执法，是否与春运期间
的执法考核有关？甚至不排除，这背后

又可能是“执罚经济”在作祟。这事实
上是另一个值得深究的问题了。在平
时的大小问题的执法中，就不时闪现这
个原因。但其实，这个问题同样与“常
识”有关。因为理想状况下的执法，就
不应该有具体的考核指标，更不该把执
法当作创收工具，这也是常识。而一旦
偏离这种常识，任何荒诞的情况都可能
出现。一句话，执法再严，背离常识都
只会适得其反。甚至说，执法越严，越
要坚守坚持，因为缺乏常识的执法，越
严，其带来的后果也越严重。所以，此
事背后是否也存在着“执罚经济”的推
波助澜，同样应该深究。 （朱昌俊）

25 日上午，河南《漯河日报》发表了
《善良心灵绽“ 金花”》一文，其中出现
“聋哑人说话”相关表述。下午，漯河日
报社编委会在其官方微博发出致歉声
明，称这是常识性错误，按规定对相关
负责人问责，召开教育整顿会议。

《漯河日报》二版《善良心灵绽“金
花”》文中写道，王金花的婆婆是个聋哑
人，今年 81 岁了，生性好强，很难相处，
她却与婆婆相处得很好，无论婆婆说什
么、做什么她从不生气。前年，婆婆不
小 心 把 脚 崴 伤 了，在 床 上 躺 了 一 个 多
月。给婆婆穿衣、洗漱、喂饭、按摩、倒
大小便，王金花都亲力亲为。婆婆感动
地说：“儿媳妇对我比亲生女儿还要好，
有这样的好儿媳，是我前世修来的福。”

其实，“哑巴说话”的新闻我们也不
是第一次看到。2017 年 1 月，媒体上有

新闻说：“‘这新被子好暖和，晚上盖着
一定很舒服！’市中区三八街 46 号居民
赵全贵从社区网格员手中接过被子后
满 意 地 说”，而 后 一 句 却 是 个 神 转 折：

“今年 62 岁的赵全贵是一名哑巴”。1 月
10 日刊载在《内江晚报》上的这则新闻
报道，让网友们都笑喷了。

研究一下两篇新闻的共同点会发
现，这两篇新闻都是表扬性新闻，内容
是表扬好人好事的。为什么表扬性新
闻 容 易 发 生“ 哑 巴 说 话”的 虚 假 内 容？
这里有些特别的原因。

媒体对于表扬性新闻审查相对宽
松，因为这都是显示正能量的新闻，而
批评性新闻却可能受到各方面的挑剔，
哪怕是一个细节不真实，也会受到被批
评者的反驳，甚至被推上法庭。正因为
如 此，记 者 写 批 评 性 报 道 都 要 慎 之 又

慎，每句话都有根据，而写表扬性新闻
则可以随便夸张、添油加醋，甚至移花
接 木、吹 牛 拔 高 。 如 果 一 篇 表 扬 性 新
闻，把张三做了 8 件好事说成 10 件，则
新闻刊登出来之后，是不会有一个人提
出新闻夸大事实的；反过来，如果批评
性新闻把一个做了 8 件坏事的人说成 10
件，当事人就会指出新闻的不实之处。

弘扬正能量的表扬性新闻真的可
以降低对真实性的要求吗？从媒体和
记者减少麻烦的角度看，确实可以这么
做。但从媒体公信力角度看，表扬性新
闻失实，其危害更大。当公众发现了一
个个表扬性新闻失实之后，会对媒体的
表扬性新闻采取不相信的态度，从而让
优秀事迹的导向作用大打折扣。过去，
我们宣传的英雄人物，就存在通过材料
的取舍进行故意拔高的问题，结果虽然

塑造出了高大全的英雄，但由于不接地
气，或者让公众不信，就是信了也觉得
学不上，这样的宣传岂不是白费力了？
所以，无论是表扬性还是批评性，我们
应该一律要求其新闻的真实性，而不能
区别对待、厚此薄彼。这就是说，对于
表 扬 性 新 闻 失 实，虽 然 没 有 人 来 打 官
司，也应该依法严肃查处。

具体到媒体，发生“哑巴说话”的新
闻，首先是写报道的人胡编乱造，他们
为了追求情节生动，不惜捏造事实，这
是一种很坏的作风，应该严厉惩处。新
闻出版署《关于严防虚假新闻报道的若
干规定》的要求，对经查实采写虚假、失
实报道的记者，要给予警告，并列入不
良从业记录名单，情节严重的要吊销其
新闻记者证，五年内不得从事新闻采编
工作，情节特别严重的，终身不得从事

新闻采编工作。报社当然也存在审查
程序不严的责任。

那么，漯河日报最后又是如何纠正
的？25 日，我从网上看到揭露“哑巴说
话”的新闻，就去查对漯河日报的电子
版，发现内容已经变动了，这一段文字
的第一句话成了“王金花的婆婆是个聋
人”，就是说，新的纠正就是删掉了一个

“哑”字。这样新闻就对了：不是哑巴，
只是聋子，她还是可以说话的。

不过这样的纠正还是欺人自欺。文
字可以改，但事实不可以改。请问，王金
花的婆婆到底是不是哑巴？更重要的
是，她究竟有没有说那句话？如果本来
没有说，是记者胡编的，这难道就算纠正
了错误吗？看来，漯河日报的官员并没
有发现问题的要害在哪里，只求把事情
摆平，这显然是不行的。 （殷国安）

春节将至，各地各部门给困难群众
送温暖的慰问活动掀起高潮。然而，却
有网友在网上反映说：有的慰问却变了
味。比如，有的送温暖队伍浩浩荡荡讲
排场，不考虑困难群众感受；有的送温暖
扎堆而来，乡镇部门疲于接待应酬，加重
了基层负担；有的时候基层干部提前筛
选对象，排练好台词，让被送温暖对象苦
等几个小时后，才能领取一些慰问品。基
层群众对于春节慰问是“又期盼又害怕”。

春节送温暖，是经典的节日保留项
目。一到春节前夕，送温暖的队伍就浩
浩荡荡起来。送温暖，是温暖民心的举

动，是照顾弱势的措施，是维护和谐的
需要。然而，在一些地方送温暖却变了
味儿，让困难群众“既期盼又害怕”。期
盼的是过节的物品有了，害怕的是这些
物品不是能够轻易到手的。

为了显示送温暖的效果，基层单位会
精心设计送温暖环节，启动仪式要敲锣打
鼓，家中慰问要记者跟随，领取物品要“感
恩戴德”。有的地方会举办隆重的启动仪
式。笔者就见过这样的场景，春节送温暖
启动仪式被安排在繁华的道路中间，搭起
了漂亮舞台，悬挂了红红彩球，领导站到
舞台中央，将物品一件件发给困难群众。

有的困难群众“很不好意思”，他们说：悄
悄把慰问品给我们不行？台下这么多人，
领取物品的时候很有自卑感，这是要告诉
所有人“我是贫困户”。

还 有 的 地 方 为 了 配 合“ 领 导 的 关
爱”，提前把上台领取慰问品的困难群
众组织起来，进行彩排。按照什么样的
顺序上场？如何从领导的手里接过物
品？和领导握手的时候注意什么？需
要 说 什 么 样 的 话 语 ？ 都 一 一 安 排 练
习。甚至连接受记者采访的话语也需
要“背底稿”、“上表情”。可以说，接受
慰问品，困难群众是期盼的，可是如此

大张旗鼓“广而告之”，其实就是对困难
群众隐私权的侵犯。尽管说“贫穷不丢
人”，可是把贫穷的信息告诉更多人，也
不是“有面子的事情”。而且还需要彩
排台词，则是更大的伤害。也难怪困难
群众“害怕被慰问”了。

值得一说的还有一种现象，就是春
节慰问原本该是“爱如潮水”的事情，结
果被一些人变成了“爱如洪水”，慰问的
时候总是习惯找“最贫穷”的，找“最弱
势”的。因此，为了配合拍照留念，一些

“最贫穷”、“最弱势”的困难群众被“爱如
洪水”所侵袭，其实给他们的物品也不过

是一袋子米或者是一桶油而已。有一家
敬老院的院长就十分不解：每到春节，都
有好几拨送温暖的人，有的是单位组织
的，有的是公益组织发起的，带来的慰问
品不多，却一而再再而三给老人洗头，洗
脚，打扫卫生。有的老人“一天都洗了好
几次头了”，还得强颜欢笑陪着“合影留
念”。这其实也是一种表演。

春节送温暖不妨静悄悄。“ 贫困群
众排练台词”之类的送温暖，让温暖寒
了 人 心 ，春 节 慰 问 不 该 是 一 场 表 演 。
爱心静悄悄，才能让困难群众打心眼里
感激。 （郝雪梅）

候鸟式养老
是很好的城市发展机遇

老人每年 10 月至次年 4 月，
不以旅游为目的在海南居住超过
半个月的生活方式，被称为候鸟
式养老。仅 2017 年 10 月 1 日至
2018 年 4 月 30 日，在海南的候鸟
人数为 164.77 万人，约为海南户
籍人口总数的 17%。 候鸟式养
老给当地政府带来的烦恼，恰是
证明候鸟式养老背后的刚性养老
需求，也证明这是很好的城市发
展机会。有人的地方就有市场需
求，我国已进入老龄化社会，这是
一个庞大的养老市场。海南地方
政府要转变思维方式，正视市场
和公共服务的影响，拿出妥善、合
理的解决方案，鼓励企业加入养
老市场，增加公共服务的供给，以
打造海南“养老”的金字品牌，提
升市场吸引力。 （江德斌）
春运摩托大军“减量”
体现民生“增量”

十几年来，从珠三角出发向
广西、贵州、云南、湖南等地返乡
的摩托大军是我国南方特有的
春运图景。 据新华社报道，新
华社记者近五年来持续采访发
现，摩托大军明显逐年减少，今
年的摩托大军甚至可能难得一
见。 这不仅仅是春运变得更加
安全，不仅仅是铁路等交通运输
经营者、管理者为返乡人员提供
了更多方便，能够更好满足返乡
人 员 的 需 求，这 背 后 更 是 整 个

“民生之路”更好走、更通畅了，
是做大了民生“增量”，惠及的不
仅是春节返乡的外出务工人员，
更是所有普通百姓。春运摩托
大军逐渐减少，逐渐翻开的是一
幅幸福民生新图景。 （戴先任）
不要在返乡青年身上
打房价的主意

有《报告》显示，52.7%的北
上广深“漂一族”2019 年有返乡
置 业 意 向，虽 比 2018 年 的 数 字
略 有 下 降，但 这 一 愿 望 仍 处 高
位。而在楼市下行压力成为共
识，反跌意愿仍很强烈、尤其是
少数地方部门和地产商的背景
下，不 排 除 三 四 线 城 市 在 返 乡
青年身上打房价的主意。在大
多数故乡并没有为返乡青年准
备 好 情 感 和 物 质、制 度 与 秩 序
的 环 境 时，若 楼 市 在 返 乡 青 年
的 头 上“ 趁 火 打 劫”一 把，伤 害
的 不 仅 是 他 们 的 荷 包，更 可 能
灭了他们支持乡村振兴与返乡
创业的念想。 （光明网）


